

**SUSCRICION**  
 En la capital. . . . . 4'50 pias. trimestre  
 Fuera de la capital. . . . . 5 id. id.  
 Ultramar, en oro. . . . . 18 id. semestre  
 Idem un año en oro. . . . . 36 id.  
 Extranjero. . . . . 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado  
 redacción y Administración, calle del Progreso  
 núm. 4, 3.º, 4.º

# LA LUCHA

**ANUNCIOS**  
 En la primera pag. 1.ª pl. línea.—En la segunda, 75 céntos.—En la tercera, 50 céntos.—En la cuarta, 25 céntos. y a los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 5 pesetas en adelante y además 15 céntos de recibo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 a 5 céntos la línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París para anuncios y recintos, A. Lorette, 61, rue Caumartin.

AÑO XXIX

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos

Gerona martes 12 de Diciembre de 1899

NUMEROS SUELTOS  
25 céntos.

N.º 6.934

## Bocadillos

Continuamos preocupados sobre si esa Ladismith ha sido por fin tomada ó no tomada por fin; no sé por qué me parece que la tal plaza infeliz está en situación análoga á una señora en un tris, y la toman y la dejan, según conviene decir, pero ni el propio Silvea sabe lo que pasa allí. Y en tanto esto sucede en un remoto país, acá con los presupuestos, que se traen las de Caño, andamos tan preocupados que no podemos vivir. Verdad que á ello nos ayuda una subida jay de mí en la carne y las patatas, y no sé si hasta el anís. Y el paludismo que ahora es preciso combatir según el doctor Palido, para extirpar de raíz. Per cierto que al saber eso un joven Guardia civil, exclamó ayer: *Paludismo en España y en Madrid?.. Cesas de los periodistas; échense ustés á reir. ¡Ay si un Despujols le coje se divierte el parlanchín.*

Lee asombrado en *El Liberal*: «Ya está ultimado el proyecto de ley variando la fecha de las elecciones provinciales y municipales, con arreglo al año natural. »En el Consejo de mañana será sometido á la aprobación del Gobierno.» ¡Cielos! Ni aún los años por muy naturales que sean se libran de la censura de este Gobierno. Al demonio se le ocurre ponerse ahora á hacer el juicio del año.

Añade luego el mismo diario: «Las elecciones provinciales se verificarán en marzo, y las municipales en noviembre. »Por consiguiente, los actuales concejales y diputados desempeñarán los cargos medio año menos del tiempo para que fueron elegidos.» Y dirán los aludidos al saber lo decretado: ¡Pues hombre, haberlo sabido y hago la mitad del gasto! ¡Bien dicen que ya se ha reto por la mitad el sufragio!

De una *información política*: «El señor Romero Robledo es opuesto á un solo día de la semana para las preguntas é interpelaciones, recordando la mala tradición de los famosos *sábaos negros*.» Y como no iban á serlo si tenían la *negra*, la *lizada* y originaban cada *cisco* que encendía el pelo?... Si, señor, por malas artes tristes fueron tales días, ahora en cambio, habrá alegrías... si no salen todos cuartos.

Dice *El Globo*: «Diga *La Epoca* lo que quiera, es cierto que anoche no se dejó transmitir por telégrafo ni por teléfono el discurso del señor Villaverde. »Hube corresponsal que quiso comunicarlo íntegro, y se esperó en el Congreso para copiar las cuartillas taquigráficas, de

las que no pudo contar ni la primera palabra.»

Pues se lució el tal corresponsal después de tomarse tan enormísimo trabajo. Porque miran ustedes que lo es—y merrocutude—el copiarse todo un discurso de Villaverde para luego llevárselo á casa. Bien empleado le está. Hay todavía quien cree de buena fé que lo que se dice en el Parlamento se oye en toda España, y está en un error. Lo que allí se ve y se oye, no se puede oír ni ver en ninguna otra parte.

*El Día*, de noche y á la puerta del Congreso:

«Después salió el señor Barrio y Mier, quien manifestó estaba ya aburrido de tanto discutir, que no se había tomado ningún acuerdo concreto y que, por lo que á él se refería, ya había dado su opinión. Y en este estado quedan las cosas al cerrar el número.»

Pues quedamos enterados: total; no se ha resuelto nada en la reunión de las minorías y que un señor diputado acordó, entre otras cosas, aburrirse.

¡Pobre Sr. Barrio! Por eso que le ocurrió la otra noche puede calcular lo que él habrá sufrido á sus discípulos cuando les enjareta un sermón de hera y media.

Los días en que vá á la cátedra.

En la calle de Peligros y siendo ya pleno día, según leo, le han rebade sus quince mil pesetillas á una señora ya anciana, y de no muy buena vista, que come administradora los billetes expendia, y que siempre *despachaba* como una muchacha lista. Ahora sus *despachaderas*, si es cierto lo que ella afirma, para nada la han valido y ahora anda la policía buscando á los dos autores de la hazaña consabida. Bien pueda hoy esa señora decir llorando sus enitas: —En la calle de *¡Peligros!* me cayó la *Lotería*.

De *El Imparcial*: «El Senado da luego el pase á dos proposiciones de los Sres. Martín Sanchez y Torre Villanueva, sobre construcción de carreteras.»

¿Con que les dieron el pase? Bien, hombre, bien.

Ya me parece estar viendo al presidente muleta en mano y á los senadores discutiendo si los pases fueren de pecho ú cambiados.

Solo falta saber si hubo palmas y puros en el rueda.

Leo en el *Heraldo de Madrid* que al señor Liniers (D. Santiago), académico, ex-literato y actual Gobernador civil de la tierra del oso y del madroño, le han robado de la puerta de su casa las dos aldrabas que en aquella habia.

No es este señor Gobernador de los que mas suerte tienen en dirigir la policía al descubrimiento de los delitos, pero ahora me temo, mucho mas que nunca, que el atrevido paso de los *descuidados* pueda castigarse.

Por que al final de este sainete, que puede titularse *El alguacil alguacilado ó á la justicia prenden, los cacos pueden* exclamar al final de la obra:

Nadie nos pone por ahora trabas, per esta vez se ha triunfado, pues nos hemos agarrado pero á muy buenas aldrabas.

Juan Tijeras.  
Madrid 9 de diciembre de 1899.

## CRÓNICA PARISIENSE

Un cúmulo de cuestiones.—El arte... y los francos.—En el Senado.—¡Qué dos piés para un banco.—Sobre todo.—El Congreso socialista.—Los divididos.—Millerand.—Si ó no.—La batalla.—Sesión borrascosa.—Los mediados.—Ustedes verán.—Galdós.—¡Naturalmente!

Tantos y tan diversos por su índole son los asuntos que hoy comentan los parisienses, que sería inacabable la crónica que pretendiese abarcarlos todos, y más si recogían los comentarios que de ellos se hacen.

Las obras de la Exposición ya muy avanzadas con sus dos columnatas en la *pláce de la Concordie* y su quartier del Paris antiguo; las campañas de los yankees y los ingleses en las que fueron colonias españolas y en el Transvaal; la adquisición de la colección artística del príncipe Palavicino Grimaldi con sus tapices de 585.000 francos; el estrazo dudoso en el Odeón y en suma, un sin fin de asuntos á cual mas diversas y aún á veces antitéticos, entre los cuales figura—¡como no!—el cacareado proceso que se ventila en el Senado y donde el otro día supimos por boca de un comisario los altos designios de los encastillados en la *rue Chabrol*: formar un triunvirato (sic) en el que entrarían Deroulede y Guérin. Dos piés para un banco.

Pero sobre todas estas cuestiones, y otras muchas, el Congreso socialista es la más seria de las que hay al presente sobre el tapete, si no por lo que en si vale por lo que representa para el porvenir de esta capital donde después de haber redimido a las clases media y baja con sus sangrientas y gloriosas jornadas, casi puede decirse, hablando en lenguaje socialista, que hay tantos *burgueses* como obreros.

En el anterior Congreso aquí celebrado, que fué en 1882, surgió la división del partido que disgregado, sin cohesión ni fuerza efectiva, ha vivido hasta hace poco, en que las campañas semita y anti-semita y la anti-clerical han hecho que los partidarios del socialismo tiendan á agruparse enfrente de aquellos hechos de que pedían, aprovechándolos, sacar buen partido.

Otro suceso político vino también á dar importancia al socialismo, y fué la entrada en el gabinete, de *fuerza y oportunista* de Waldeck-Rousseau, del socialista Millerand, actual ministro de Comercio.

Este era uno de los primeros asuntos que en el Congreso actual habian de tratarse y, desde que tal se supo, las gentes políticas concedieron gran importancia.

En efecto, dos casos podían darse en el resultado de estas deliberaciones. ¿Era Millerand reconocido representante de las fuerzas socialistas ó era excomulgado en tales ideas y desautorizado en absoluto por la numerosa Asamblea?

En el segundo caso, el gabinete de unión y de extremas tendencias que el habil ex-magistrado idara de acuerdo con Mr. Loubet, quedaba huérfano de una representación importante, los socialistas le negaban la suya.

En el otro caso la confirmación de Millerand era dar fuerza al gobierno, quien podría contar desde luego con el apoyo de los socialistas ó poderles decir en el momento oportuno: «No se os ha dado una cartera? Qué más queréis?»

De ahí la transcendencia de este asunto baladí al parecer, y sin embargo de gran interés para el Gobierno bastante quebrantado por pasados sucesos.

Los revolucionarios é intransigentes, toda la extrema izquierda del partido, sabían

se que votaría en contra de Millerand, pero en cambio los reformistas habrían de favorecer al ministro. La batalla, pues, había de darse, y anoche se dió en una sesión acalorada, fogosa, accidentada, de una temperatura extraordinaria.

El aspecto del inmenso salon con sus columnas y adornos dorados, su decoración en la que el rojo se destacaba como sangrienta nota, sus luces amortiguadas por la densa niebla del humo que cientos de pipas y cigarrillos exhalaban y su calor asfixiante, era una verdad imponente.

Añádase gritos, vociferaciones, insultos; oleadas de una multitud dividida en dos bandos que parece que tienden á unirse, pero no en paternal, abrazo, sino en cheque siniestro; avance de masas que con los puños cerrados se amenazan, y mil incidentes que interminables se sucedan y se tendrá una idea de lo que presenciamos anoche.

Al frente de ambos grupos, sus caudillos, Guerde de una parte; Jaurés de la otra y las votaciones reñidas é inacabables.

Triunfan los de Guerde en su primera proposición por 314 votos, en contra de 635, y queda proclamado que ningún socialista podrá formar parte de los gobiernos de la Francia republicana, pero pronto los más independientes agrúpanse en el centro disgregándose de ambos bandos la transacción se impone, y 1243 votos aprueban que en casos determinados, previa consulta al directorio, se autorice á los socialistas á formar parte de un gobierno francés.

Tal fué el final de aquella sesión memorable, de la que deducen la mayoría de los políticos el triunfo de Millerand. Creo, sin embargo, con los menos, que no ha sido el triunfo tan decisivo. Juzguelo el lector imparcial, pero entiendo que si Millerand no consultó al directorio... *c' est voila!*

Y esto es todo. ¡Ah! la novela *Misericordia* de nuestro egregio compatriota Galdós, que ha comenzado á publicarse como folletín, es muy leída. Pero los españoles que aquí residimos la hubiéramos preferido... en nuestro idioma.

Paris 9 diciembre de 1899.

## DE TODAS PARTES

El hombre mas viejo del mundo es americano, y se llama Noah Raby; vive en el hospicio de Stinton (Estados Unidos), en donde celebró en 1.º de abril el ciento veintisiete aniversario de su nacimiento.

A esta edad prehistórica, Noah Raby ha conservado—sin que quepa duda—toda su memoria, toda la lucidez de espíritu y el funcionamiento regular de sus órganos. Una erisipela, alguna que otra vez, y algunos accesos de jaqueca, son todas las enfermedades que recuerda haber padecido.

El hombre mas viejo del mundo no prueba nunca alcohólicos; pero (mal que le pese á la Sociedad contra el abuso del tabaco) fuma como un suizo de veinte años.

## CASTAÑA Ó CASTAÑO

El castaño se crece en los terrenos frescos y arenosos y en los graníticos.

El terreno le es desfavorable. El clima medio de Francia es el suyo propio.

El castaño se produce por la semilla ó la siembra; el castaño de India se ingerta algunas veces sobre el roble.

Tallado desde la edad de veinte años, da tallos muy vigorosos, adquiere dimensiones enormes, y vive de dos á tres siglos.

No empieza á dar fruto sino á los treinta años; su madera es excelente para hacer piezas ligeras de carpintería y pipas.

No sirve mucho para el fuego ni el calentado.

De las castañas se hace un consumo prodigioso.

Las mejores variedades son las castañas de flor de primera, nancillard y de fruto grueso, las castañas de León, del Sur y verdadera castaña de ingerto.

Tiernas ó maduras, frescas ó secas, crudas ó cecidas, reducidas á harina, preparadas en buñuelos ó popilla, las castañas ofrecen un alimento sano, agradable al gusto y fácil de digerir.

Se cree que cuando se las hace cocer en el agua de hinojo, no producen vientos en los intestinos.

El medio mas seguro para la conservación de las castañas, es la desecación al horno.

Otra manera de conservarlas es la siguiente: cortar cuidadosamente con un cuchillo las cáscaras que no estén abiertas, á fin de sacar el fruto; éstos son escogidos y se eligen todo lo que sea posible por tamaños, despues que hayan sido secados al sol ó en una corriente de aire seco.

Al mismo tiempo se hacen secar una cantidad de hojas verdes.

Se coloca en el fondo de una pipa ó barrica una capa de estas hojas, sobre las cuales se arr-gla y ordena una capa ó lecho de castaño, despues un nuevo lecho de hojas y así sucesivamente hasta que la barrica está llena.

Se cierra bien y se coloca en un local al abrigo del frio y de la humedad.

### BANCOS DE NIEBLA

Los bancos de niebla que alguna vez se encuentran sobre tierra y sobre mar, son producidos por causas muy distintas.

Sobre tierra, cuando el aire está frio y la tierra caliente y mojada, ó cuando el aire está cálido y la tierra fria.

Sobre el mar y sobre los rios cuando el aire está más frio que el agua ó cuando el agua está más fria que el aire.

La actividad de formación de la niebla depende de la diferencia de temperaturas entre el aire y el agua ó bien entre la tierra y el aire.

Cuando esta diferencia es débil, no se presenta la niebla; dícese sencillamente que hay evaporación á condensación.

Para que haya niebla, ha observado el comandante Viguat, que es preciso que exista una diferencia de temperatura á lo menos de ocho grados. Es lo que ocurre cuando el agua de algún rio, muy fria, vá á confundirse con el agua del mar.

Siendo menos densa que el agua del mar, el agua del rio, mantiénese por encima con su baja temperatura, y se encuentra entonces, según las estaciones, en contacto con un aire mucho más caliente que contiene vapor de agua, la cual se condensa.

Lo contrario puede también ocurrir, y es el caso del Gulf-Stream al llegar á las costas de Inglaterra. Esta corriente es cálida, el aire es frio, y se produce una considerable evaporación de agua.

Sea como fuere, cuando se forma un banco de niebla, no siempre se queda en el mismo sitio; se le vé pasear unas veces con el viento, otras veces con la corriente.

Sucede muy á menudo, que en tiempo de niebla se pasa, en pocos minutos, de una claridad muy suficiente á una invisibilidad casi absoluta, por lo cual es siempre conveniente que las embarcaciones, por corto que sea el trayecto que hayan de recorrer, estén siempre provistas de los aparatos necesarios para navegar en medio de la más dura niebla.

### CRÓNICA CIENTÍFICA

El calor de la imaginación.—El lenguaje y la ciencia.—Electro termómetro.—Equilibrio móvil de temperatura.—No hay contradicción.—Ejemplo.—Materialistas. ¿Dónde está la fantasía?—Recargo febril.

Es frase muy corriente y usual en castellano, y que por cierto tiene su correspondiente locución en todos los idiomas, la de suagrir una idea al calor de la improvisación, la de tener imaginación *calenturienta*, la de hablar del *calor* de la fantasía y, en suma, la de dar á entender que

hay una elevación de temperatura en el ejercicio de la inauguración.

Recientísimos estudios realizados en Berna, de los que se hacen eco infinidad de revistas europeas, han venido á comprobar que tales medísimos tenían su motivo de ser, y que el lenguaje en sus, al parecer, caprichosas frases, habíase adelantado á los estudios científicos que ahora vienen á darle la razón.

En efecto, resulta que en el ejercicio de la fantasía humana, más aún que en el de cualquiera otra función del cerebro, desarrollase una de calórico que si hasta hoy no ha podido medirse de un modo exacto, ha sido, sin embargo, apreciado por el electro-termómetro.

Toda función, toda actividad, es sabido que desarrolla calor; cuanto implica en el arduo desarrollo de fuerza y, por consiguiente, desgast de energize y casi siempre de materia (digámoslo así aunque la materia *no se gasta* nunca, sino que lo único que hace es *cambiar de forma*) lleva consigo una elevación de temperatura y por lo tanto una verdadera irradiación del mismo, dándose el fenómeno que los físicos denominan el *«equilibrio móvil de la temperatura»* y que no es sino el cambio mútuo de calor que se efectua entre dos ó más cuerpos que están á unos mismos grados y que en ellos permanecen fijos durante algun tiempo, por la razón sencilla de que el calor que manda A al cuerpo B, es exacta y matemáticamente el mismo que A recibe de B.

Pues este mismo fenómeno ha sido apreciado en la imaginación humana, cuya elevación, *al exterior* del cráneo, llega en ocasiones á implicar una verdadera y altísima fiebre.

Los materialistas más fánsticos que parecen haberse dado ahora cita en la *Real Academia británica* de Londres y que discuten á la misma cuestión, no han podido ponerse de acuerdo acerca del punto concreto donde la fantasía humana reside; pero hasta los menos partidarios de Gall, Garéfalo y de las escuelas italianas, tenemos la perfecta convicción de que aquella hija de la inteligencia reside en el cerebro, acaso en todas y cada una de las circunvoluciones de la misma encefálica.

Evidente, pues, que en el contenido de la caja craneana, se alojaba «a loca de la casa» todo el trabajo experimental de los psicofísicos, se ha circunscrito á ella y así es como se ha visto que la temperatura sube de 5 á 40 centésimas de grado, y algo más, en el frontal, lo cual ha hecho sospechar á algunos que el órgano de la imaginación reside en los dos lugares mas inmediatos á las cejas, y encima de ellas.

En la mayoría de los fenómenos exteriores que produce la fantasía alterada (alucinaciones, desvarios, delirios, visiones, insomnios, etc.) se habia observado ya hace mucho tiempo elevación de temperatura, pero como ésta coincidía con otra elevación general en el cuerpo del paciente, de ahí que confundíndola con la elevación total no se diera importancia en un principio á esta observación, hasta que se ha visto que *sobre* aquel estado general habia un exceso de emanación de calórico en el frontal.

Cómo todo el que padece una fiebre, por pequeña que ésta sea, presenta siempre un recargo en el cerebro respecto de los demás órganos, de ahí que no se diera gran importancia en un principio á estas experiencias, pero practicadas luego en hombres en pleno estado de salud, se ha visto que, en efecto, cuando la imaginación se hace funcionar (y haciéndolo *adrede*, por *auto-sugestión*, el esfuerzo es debile) un electro termómetro de los mas sensibles y perfeccionados acusa en la frente una subida en la temperatura.

Resulta, por consiguiente, que no es un tópico, sin fundamento exacto y científico, el decir que tal ó cual obra de arte se hizo al calor de la improvisación, sino que ésta también, como todos los ejercicios de la fantasía, dan por resultado aquel hecho.

Quien sabe si con el tiempo los sabios aprovecharán esta calor en útiles empleos y, recompensando el desgaste cerebral,

conviertan otra vez en fuerzas el calórico, y será de ver como mientras el genio concibe sus obras se mueva un ventilador con su fantasía....

Dr. Traveller.

### ELATERIO

Es el elaterio un pequeño caleóptero de color oscuro; pertenece á un grupo, cuyas diferentes variedades, atacan á gran número de las plantas que el hombre cultiva.

A los cereales, y en especial á la avena, ataca la especie llamada *brincador*, un insecto de color oscuro, estrecho y largo, de forma cilíndrica y que termina en punta por la parte posterior; mide de 10 á 12 milímetros de longitud.

Su larva es un gusano prolongado, brillante, oscuro, muy semejante á los gusanos de la harina; precisamente en este estado es cuando el insecto causa estragos en las mieses, si por diversas causas se desarrolla más de lo ordinario.

Su vida es de unos dos años. No se conoce ningún medio eficaz para destruir los *electorios*, y debe recurrirse á sus naturales enemigos los pájaros, topes, langostas, culebras, etc.



### ALMUERZO

Tortilla á la campesina.—Cangrejos á la asturiana.—Sangre de carnero ó cabrito.—Ternera á la criolla.—Postres.

### COMIDA

Sopa de hierbas.—Asadura de cerdo estofada.—Gallina á la saurtzana.—Chuletas de cordero á lo Luis Felipe.—Ensalada.—Postres.

**Cangrejos á la asturiana.**—Bien lavados los cangrejos, se colocan en una cacerola con aceite muy caliente. Se tapa, y á los veinte minutos se retira del fuego, espolvoreándolos con sal y se vuelven á tapar hasta el momento de servirlos á la mesa.

**Asadura de cerdo estofada.**—Bien preparada, se mezcla con especias, tomitillo, jamon muy picado y vinagre. Se espolvorea con polvo de pepitas tostadas de calabaza; y se mete en el horno, colocada en una cacerola untada con manteca. Luego que esté en su punto, se sirve sin mas aderezo.

León Loty

(Prohibida la reproducción).

### NOTICIAS

Todas las noches se vé liana de flores la iglesia de Nuestra Señora del Carmen con motivo del novenario que celebran las Hijas de María, en honor de la Purísima Concepción.

—Animadísimo víase antes de ayer el baile celebrado en la sociedad «Las Odaliscas.»

—La zarzuela «El Diablo en el poder», representada antes de anoche en el Teatro Principal de esta ciudad, fué bastante bien interpretada, distinguiéndose la señora Española y los señores Casas y Bent.

—Por pese á otro destino, ha sido declarado cesante el oficial de cuarta clase de la Intervención de Hacienda de esta provincia, don Melchor Ordoñez.

—Ayer tarde un hombre y una mujer llegaron á las manos, resultando la última con un golpe de relativa importancia en un ojo.

El hecho ocurrió en el Areny.

—Se ha recibido la resolución desestimando el recurso de alzada que varios concejales del Ayuntamiento de esta ciudad elevaron á la superioridad, pidiendo la anulación del arriendo de nuestro Coliseo y declarando por consiguiente firme la subasta.

—El procurador de este Colegio don Joaquín Mas, ha tenido la pena de ver morir en breves horas á una de sus hijas.

Acompañamos en el sentimiento á nuestro amigo y demás familia.

—En breve se estrenará en este Coliseo la zarzuela «Curra Vargas».

—Se ha acercado á nuestra redacción el vigilante de Consumos que se hallaba de servicio el jueves último en el paseo de la plaza del Hospital, rogándonos manifestemos que en el escándalo ocurrido en aquella vía, no tiene la menor culpa, pues él se limitó á cumplir con su deber como lo prueba el hecho de que el joven en cuestión pretendía entrar oculta una botella de licor y al ser requerido por el citado empleado y exigirle el pago de los correspondientes derechos, fué insultado y atrapado hasta al extremo de haber dicho joven roto la botella, resultando herido en una mano el vigilante.

—Mañana, festividad de Santa Lucia, se bailarán sardanas en el pueblo de Santa Eugenia.

Si el tiempo se presenta boca sibla, es de esperar que, como sucede todos los años, visitará el vecino pueblo gran concurrencia.

—En las iglesias del Mercadal, San Pedro de Galligans y Hospital, se celebrarán mañana funciones religiosas dedicadas á Santa Lucia.

—La Guardia civil de Flassá ha denunciado al juez municipal de aquella, á Jaime Vidal Dalmau, que fué sorprendido cazando con un hurón en la propiedad de don José de Viñals.

Además del hurón fueron también ocupadas una red y una jaula con reclamos.

—Los retetes del Teatro Principal despiden un hedor insoportable, lo que no ocurriría si se hiciera uso de los ozonadores.

—Ha sido trasladado á la provincia de Córdoba con igual cargo, el inspector de Vigilancia de Terragona don José Pinet Escarpeñé.

—A las nueve de esta mañana se celebrarán en la iglesia del Mercadal, los funerales para el eterno descanso del alma del malogrado comandante de Infantería don Manuel Pavía, (E. G. E.), oficial mayor que era de la Comisión mixta de reclutamiento.

—La *Gaceta* ha publicado un Real Decreto nombrando rector de la Universidad de Barcelona al decano de la facultad de ciencias don José Ramón de Luanco y Riego.

—El director de la compañía de zarzuela que actúa en nuestro coliseo, don Pedro Cernadé, ha obtenido permise de los señores Arniches y Chapí, para estrenar en esta ciudad el drama lírico de gran éxito *La cara de Dios*.

—Dícese que uno de los oficiales que se hallan arrestados en el castillo de Hostalrich, perteneciente á la guarnición de Terragona, se arrojó ó cayó á uno de los fosos con tan mala suerte, que se fracturó una pierna.

—La junta de clases pasivas ha dispuesto que la pensión de 645 pesetas que percibía doña Carona Alvarez Ferrer como viuda del capitán don Juan García Pedrosa por la Tesorería de Hacienda de Barcelona, se le continúe abonando por la de esta provincia.

—Un colega barcelonés dice que ayer salieron de Barcelona para Figueras en unión de un escuadron de Numancia, dos compañías del regimiento de Navarra.

El viaje lo verifica dicha fuerza por jornadas ordinarias.

—El domingo al anochecer fué vaticado en vista de la gravedad de su estado, el ilustrísimo señor don Luis Jané, catedrático de este Instituto provincial, Comisario régio de Agricultura y presidente de la Asociación literaria de esta ciudad.

De todas veras deseamos el restablecimiento de nuestro estimado amigo.

—El domingo por la tarde, cerca del velodromo, se cayó un ciclista que según se dijo era militar, causándose una fuerte contusión en la muñeca.

—Al pasar con su carro entre 7 y media de la mañana del día 6 del actual por el lugar conocido por Santa Tecla, de la carretera que vá de Puente Mayor á Palamós, término municipal de Celrá, le dispararon un tiro al vecino de Flassá José Domenech Liorens, el que le produjo una

# ELIXIR CALLOL

Aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona.

La debilidad nerviosa ó neurástenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (o riza de digerir), raquitismo, crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que al enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, farmacia Caliel Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

herida en la cabeza, sin que se haya podido saber quien ha sido el autor.

—El día 5 del actual se declaró un incendio en la montaña del pueblo de Masnou de Cabrenys y punto titulado las Careliratas, propiedad de D. Juan Más Barria, vecino del antedicho pueblo, en donde se perscibió la bonomía del pueblo de Darauis que en unión de las autoridades y varios vecinos del mismo, lograron localizarlo.

El voraz elemento perjudicó también las propiedades de D. Miguel Vilaret, vecino de San Feliu de Guixols y de don Martín Callis vecino de esta ciudad, sin que haya que lamentar desgracias personales, siendo de poca consideración las pérdidas ocasionadas por el siniestro. Se cree que el incendio fué casual.

—Se encuentra en esta ciudad el ex-gobernador militar de esta plaza y general de brigada Excmo. señor D. Francisco Perez Clemente.

Damos la bienvenida á nuestro respetable amigo.

—Fué extraordinario el frío que se sintió ayer.

—Ayer tarde pasó revista de armamento al Regimiento infantería de San Quintín, el general de brigada señor Perez Clemente.

—Ha fallecido en Sabadell el conocido artista de zarzuela señor Roca (Pajarito).

D. E. P.

—Hay se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio oral de la causa procedente del juzgado de Figueras, sobre injurias, contra Buenaventura Vidal Vilanova.

Querrelistas: abogado, don Manuel Catalá; procurador, don Rafael Corominas; defensores: abogado, don Juan Paigbari; procurador, don Narciso Negre; ponente, señor Gay.

—S la Empresa de nuestro Coliseo no

quiera ver mermados sus intereses, es necesario que ordene encender todas las estufas con la anticipación debida.

Es un consejo que con toda lealtad damos á la Empresa, á la que deseamos una buena campaña.

—El jueves último falleció en Barcelona el catedrático del Instituto de Barcelona don Sebastián Obradors, director que fué del de esta ciudad y autor de varias obras de latinidad.

Enviemos nuestro mas sentido pésame á su afligida familia.

—De La Cerdaña de Paigcerdá.

«Tres infatigables excursionistas, entre ellos una intrépida señorita, estuvieron el jueves último en los estanques y montes de Carlit, disfrutando allí de un tiempo espléndido, de modo que en los alrededores del estanque de Castellar, estaban en flor los arbustos llamados *Talabarn*».

Los estanques se hallan ya todos cubiertos de una capa de hielo, de unos treinta centímetros de espesor, y ofrecen un aspecto mucho más atractivo que en verano.

La nueva barraca construída, ofrece todas las garantías y comodidades que se puede apetecer.

Consta de tres compartimientos, ó sean centro, cocina; lado izquierdo, habitación para caballeros; derecha, reservado para señoras.

Al lado izquierdo de la puerta de entrada hay una magnífica lámpara de mármol jaspeado, negro y blanco, que con letras de oro dice lo siguiente:

«Ce chalet refuge il étai réédifié en 1899, avéc le concours du Turis Clup et de ce Int du Departament.

(Altitude, 2,150.)»

## PUBLICACIONES

Hemos recibido el número 28 del interesante semanario *Alrededor del mundo*, que

trae una portada en color, por Tiziano, y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

De Orán á Bel-Abbes: cantos moros; el caid y la malagueña; el himno de Riego en la iglesia, por Wanderer.—La anguilula del vinagre y sus costumbres.—El otoño en Madrid: notabilidad del de este año, por don Antonio Vela, del observatorio de Madrid.—Los pájaros custodios.—Las uñas y el diagnóstico.—Intimidaciones de un autor festivo: Un viaje á Dax; historia de un pantalón; el poliglota castigado, por don Luis Taboada (dibujos de Cilla).—Barajas de todas partes.—Los estranguladores de Bengala: el Pen-nyless; los gaviales de la India; socorro eficaz; los supervivientes; el despojo del Brahman; já Calcuta!; la detención.—Las balas dum-dum en Menorca: otro invento viejo.—Los muebles de Castellar.—El uso del don en España: sus misterios históricos, por don Raimundo Simó.—La buena fama de andarín (caso judicial), por R. Mainar Lahuerta.—Libros recibidos.—Clubs contra clubs.—Artimañas de billar: problemas curiosos.—Averiguador universal.—Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas. esta última con bonitos problemas.

24 páginas.—29 grabados.—20 céntimos número y 10 pesetas suscripción año.

Las GOTAS CONCENTRADAS de **HIERRO BRAVAIS**  
 Son el remedio más eficaz contra la **ANEMIA**  
**CLOROSIS y COLORES PÁLIDOS**  
 El Hierro Bravais carece de olor y de sabor y está recomendado por todos los médicos del mundo entero.  
 No constriñe jamás.  
 Nunca ennegrece los dientes.  
 En muy poco tiempo procura: **SALUD, VIGOR, FUERZA, BELLEZA**  
 Desconfíese de las Imitaciones.—Solo se vende en Gotas y en Píldoras.  
 Todas Farmacias ó Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

## UN BUEN CONSEJO

Emplear en las enfermedades medicamentos consagrados por la experiencia, es como recurso en la vida á los buenos amigos.  
 Así se explica el favor de que gozan las preparaciones que como las Píldoras de Blancard al yoduro de hierro inalterable, aprobadas por la Academia de Medicina, tienen más de cincuenta años de existencia.

Son innumerables las curaciones que atestiguan la maravillosa eficacia de las Píldoras de Blancard contra la anemia, los colores pálidos, las escrófulas, la sífilis constitucional, etc y en fin, todas las afecciones cuyo origen es una sangre pobre ó viciada.

El Jarabe de Blancard conviene á los niños y personas á quienes repugna la forma pilular.

Para tener el producto legítimo, ha de tener la etiqueta el nombre Blancard, las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS, y el sello de garantía.

2-6

## Distracciones

Entre payases.

—¿No sabes? Soy padre desde ayer.

—¿Niño ó niña?

—Mucho mejor que ese, un monstruo.

—Pero qué suerte tienes...

Una vieja avariciosa.—Aquí tiene V. cinco céntimos, pobre anciana, pero dígame antes le que ha hecho en su vida para llegar á este estado de miseria.

La pobre.—¡Ah, señora! Yo he hecho lo mismo que usted, he dado todo mi dinero á los pobres.

## REGISTRO CIVIL

Defunciones ocurridas desde las 12 de anteayer á las 12 de ayer.

En la ciudad.

Francisco Falgás, de 77 años.  
 Magdalena Perpiñá, de 21 meses.

Nacimientos

Varones 0.—Hembras 1.

(Servicio particular de «La Neotafía»)

## Boletín religioso

SANTOS DE HOY

San Sinesio Epímaco

CUARENTA HORAS

Están en la santa iglesia Catedral.

Se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 y 1 cuarto de la tarde y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 y 1 cuarto de la noche.

CORTE DE MARIA

Hay se hace la visita á Nuestra Señora de la Merced en los Dolores.

Imp. de LA LUCHA plaza del Grano 6, bajos.

Horn, dejándolo perecer en un patibulo.

—¿Y quién diría eso?

—Todo Paris, que sabe la cuestión del bailé de la Opera, que pretende que el conde de Horn era mi amante y que su muerte os libraria de un rival. Nuestros enemigos, que desgraciadamente son muchos, pregonan por todas partes que habis rehusado dar satisfacción á un caballero pariente vuestro y procurais deshonorrale con un suplicio infamante.

—¡Pero eso es odioso! ¡eso espanta! exclamó el duque de Orleans; y si yo pudiera creer que me suponen sentimientos tan bajos, que me acusan seriamente de semejante cobardía...

—¡Si le creyerais! ¿Si yo os lo probase, qué hariais, monseñor?

—¡Ira de Dios! enviaria a ese jóven loco á su familia, que Dios confunda por haberlo dejado vagar por este reino.

—¡Ah monseñor! Os reconozco al fin, sois mi Felipe, mi grande, mi noble, mi generoso Felipe! exclamó la señora de Parabere

Corrió hácia la puerta del gabinete y la abrió, diciendo en voz alta:

—Venid, señores, hemos triunfado.

La astuta marquesa se eugañaba. El perdón tan hábilmente conseguido; se le escapaba por haber querido publicarlo antes de tiempo. Halagando el amor propio de Felipe, había logrado vencerlo, queriendo sorprender al Regente, dió un golpe en vage

Advertido del peligro que corría el desgraciado caballero á quien, sin saberlo, había ella misma empujado á su perdición, prometiéndole una entrevista en la casita de Asnières, la señora de Parabere había jugado el todo para salvarle y acababa de hacer un esfuerzo de diplomacia femenil, porque no le era fácil enternecer al príncipe recordándole

propio del galopin de Dubois que del duque de Orleans. Disculpaos, pues, con los asuntos serios.

—Marquesa, os lo repito...

—¡Bonitos negocios á fé mia! Os sorprendo hablando solo y en la graciosa conversación quecen vos mismo sosteniais, oi que se trataba de Gréve, de verdugo. Apostemos algo a que os ocupábais de ese pobre conde de Horn.

—¡Y aunque eso fuera! exclamó el duque con impaciencia. ¿Tambien vos quereis mezclarnos en esa horrible historia?

—¿Por qué no he de mezclarme? dijo la señora de Parabere de la manera mas afable. La corte y la ciudad no se ocupan de otra cosa en este momento. Además, ¡ese desgraciado es tan joven!

—Se le falta que vengais á implorar perdón.

—¿Y si lo pidiera, Felipe? ¿Si implorara vuestra clemencia para ese...?

—Señora, contestó el Regente interrumpiendo á la marquesa con acento severo; os he dicho que yo no sufría la ingerencia de las mugeres en el gobierno del reino; menos he de tolerarlo todavía en un proceso criminal, y por lo que hace al caso particular que aquí os ha traide, permitidme decir que me admira mucho que os acerqueis á mí para defender al señor de Horn.

—¿De veras? dijo la marquesa soltando una carcajada.... ¿Estais celoso? ¿Sabeis que eso me enorgullece? Paréceme que es la primera vez en vuestra vida.

—¿Y quien os habla de celos, señora? Estais diciendo una tontería.

—No os enfadeis por eso, Felipe; los celos son naturales en los que aman; permitidme creer que me amais un poco. Además, poned la mano en la conciencia; confesad que no habeis olvidado la escena ocurrida en mi palco de la Opera con ese joven, y que aquel recuerdo os hace estrañar que me interese por él.

# MAGNESIA GRAU ROMANATY

Aromática y efervescente. Preparada con sustancias químicamente puras, la toman con gusto los niños y las personas delicadas. Conserva indefinidamente todas sus propiedades.

De venta en farmacias y droguerías

Depósito de origen: CALLE PROGRESO, 4, GERONA

FARMACIA DE GRAU ROMANATY \* ABIERTA TODA LA NOCHE

## IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de LA LUCHA desde la mas sencilla tarjeta á la obra mas complicada, como circulares, prospectos, recibos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, folletos, etc.

**ELIXIR GRIVÉ DENTICINA**

Calma al instante el mas fuerte dolor de muelas.  
 Poderoso conservador de la dentadura. Conserva dientes blancos, hermosos y fuertes. No padecerá de la boca el que lo use diariamente.  
 1000 pesetas al que presente un dentifrico igual y en mejores condiciones al Elixir Denticina Grivé.  
 De venta en farmacias, perfumerías y droguerías.  
 Por mayor: Hijos de J. Vidal y Ribas, Salvador Bonde y Almacenes de Cirujía de José Clausolles.  
**5 Reales frasco**

Se necesita uno en la Imprenta de este diario, Plaza del Grano núm. 6.

**CONFITES CARPA**

REMEDIO RECONOCIDO COMO EL MAS EFICAZ, RAPIDO Y COMODO PARA CURAR LA TOS

NO CONTIENEN OPIO NI MORFINA - 2<sup>da</sup> FRASCO EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Premio de Honor con Diploma y Medallas de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

—Y vos, dijo el duque picado en su amor propio, contesad tambien que per lo menos es raro que tomeis bajo vuestra protección al héroe de esa ridícula aventura, y que es preciso que me creais muy débil para osar...

—Yo os creo el más noble, el más generoso de todos los caballeros, Felipe, y á vuestro corazón me dirijo cuando os recomiendo un infortunado cuya edad y nacimiento merecen alguna indulgencia.

—¡Su edad! ¡su nobleza! ¡Escelentes razones para decirme á cometer una injusticia! Os aseguro, marquesa, que si no alegais otras mejores...

—Tengo una, una sola, y estoy persuadida que no la contradireis.

—Por mi fe que deseo conocerla. Veamos, pues, ese irresistible argumento que debe decirme á perdonar un asesino, un ladrón...

—¡Oh! Estais pronunciando palabras que son indignas de vos, pero os arrepointeis al momento.

—En verdad, señora, que abusais de mi paciencia. ¿Acabareis de decirme por qué debo perdonar á ese gran criminal?

—Por una consideración muy sencilla, y me estraña que no la hayais adivinado.

—No tengo gracia para explicar enigmas, y vos, marquesa, deberiais dejar esos juegos á la señora de Maine y á los pedantes que asisten á sus fiestas de Sceaux.

—Bueno; pero seis hábil en todas materias, y no dudo que me habeis entendido perfectamente. Veamos, Felipe; ¿os acordais que el mes pasado fuimos juntos al teatro francés á ver representar una tragedia de Corneille, una tragedia en que figura cierto romano que conspira contra un gran príncipe, su bienhechor...?

—¿Cinna?

# Consultorio Médico QUIRÚRGICO INTERNACIONAL

dedicado á las enfermedades crónicas y á la Cirugía en general.

Tratamientos especiales mediante elementos físicos, con los cuales durante seis años consecutivos ha obtenido este Centro innumerables curaciones, como con las corrientes de alta frecuencia del doctor Arsonval, la franklinización, baño, ducha y soplo electrostático, faradización, galvanización, radiografía, radioscopia; inhalaciones de ozono, balsámicas, antisépticas; vaporizaciones al frio y al caliente, duchas nasales, oculares, auriculares, uretrales é intrauterinas, espectroscopia, urinoscopia y todos los elementos sancionados por la práctica en los establecimientos similares. Nuevos aparatos de Ortopedia y prótesis dentaria, descollando el Automoto-eléctrico para la curación de hernias, con patente de invención, y la dentadura de aluminio dorado. Consulta diaria de 9 á 12 de la mañana y de 3 á 7 de la tarde.

ARENAL, 1, MADRID.

L. N

Para las madres que crían niños debilitados, convalecientes, etc.

**NUTRITIVO HEYDEN**

(Albumina pura desdoblada, directamente absorbible, pasando á los jugos orgánicos sin necesitar ningun trabajo digestivo). Producido de las claras de los huevos frescos.

**TIEBE EFECTOS MUY ESTIMULANTES DEL APETITO**  
 En la etiqueta van indicados su dosis, manera de empleo y precio.  
 Aumenta y mejora considerablemente la leche de las amas.  
 Se vende en botes de 25, 50, 100 y 250 gramos, en todas las buenas farmacias. Al por mayor en las principales droguerías, centros de especificos y por mediación del representante general en España: D. Gustavo Reder, Lope de Vega, 50 y 52, Madrid.

## Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta.



En la imprenta de este diario se reciben anuncios mortuorios hasta las 6 de la tarde para la primera y cuarta página, y hasta las 8 de la noche para la segunda y tercera.

## ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual centamos con el material necesario.

### Verdadera Ganga

## PANADERÍA Y PASTELERÍA

Por 6.000 pesetas se venden los antiguos y muy acreditados establecimientos «La Espiga de Oro», situados en la calle Mayor y Rambla de San Juan, de Tarragona, junto con obrador, maquinaria y utensilios, por retirarse del negocio. Dirigirse á su propietario D. T. Brull., calle Mayor, 23, Tarragona.

## SEMOLEROS

Se admitirán cuantos oficiales se presenten  
 PLAZA DE BORNE, 34, CASA QUÉR,  
 BARCELONA

## PAPEL

Se vende en esta Administración.

## ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

—Justamente. ¿Y cómo se llama el gran príncipe, el generoso emperador?

—¡Augusto!

—Así es. Y Augusto ¿no es verdad? hace sentar á Cinna, le recuerda que le ha colmado de favores, le reprende con dulzura por haber conspirado contra su autoridad y contra su persona, y por último le tiende la mano, diciéndole este famoso verso... Ayudadme un poco...

—«Seames amigos, Cinna, te lo ruego,» recitó el duque de Orleans.

—Eso es. Felipe, y sé que, como yo, admirais ese rasgo sublime de clemencia.

—Está bien, ahora caigo... Pero, querida marquesa, os aconsejo que estudiéis un poco la historia romana antes de hacer referencias. Por de pronto me felicito no parecerme enteramente á Augusto, que fué un ambicioso y un hipócrita; y luego, ¿de dónde habeis sacado que el conde de Horn recuerda el de Cinna? Ese Cinna conspiró, pero, que yo sepa, no mató nunca á un pobre diablo judío para robarle el dinero.

—Monseñor, dijo gravemente la señora de Parabere, os pareis á Augusto por vuestras buenas condiciones. Como el, perdonais á los que os han ofendido.

—Si el conde solo me hubiera ofendido á mi...

—¿Qué importa lo que ha hecho en un acceso de locura? Basta que él os haya insultado en público, provocado á duelo delante de veinte testigos, para que esteis obligado á perdonarle.

—¿Yo obligado á perdonar á ese miserable insensato? Marquesa, en verdad que vais tambien perdiendo la cabeza.

—No, monseñor; y si ye os hablo así, es porque me interesa vuestro honor y vuestra gloria: es que no quiero que se diga que el duque de Orleans se ha vengado del conde de